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（９）（９）（９）（９）散策ノートの意見集約散策ノートの意見集約散策ノートの意見集約散策ノートの意見集約    

（黄色枠は重要な質問で、もりねっとが市に返答したコメントを記載しています。）    
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No.No.No.No. 日時日時日時日時 地方地方地方地方 性別性別性別性別 年代年代年代年代 目的目的目的目的 団体名・グループ団体名・グループ団体名・グループ団体名・グループ 意見意見意見意見

2010年2010年2010年2010年

1 4月2日 札幌 突哨山に来ました。バスが遅れ不安だったけど

2 4月20日
突哨山の雪解けの様子を見に来ました。昨年に比べるとかなり雪解けが遅れていますね。カタクリの花が咲くのが楽しみです。頂上付
近で１１時頃小雪が降りその後雨になる。

3 4月26日 久しぶりのお天気で今年初めて来てみました。カタクリの咲くのが楽しみです。

4 4月27日 もりねっと
昨日今日と実にいい天気です。突哨山口（散策路A)にはカタクリが無数に顔を出していますね。「突哨山ガイドマップ」ができました。ご
自由にお持ちください！今年のカタクリフォーラムは５月２日です。遊びに来てください。

5 4月29日 残雪多し
6 5月2日 道内 女 40代 ２名 初めて来て感激！
7 5月2日 東京 女 エゾエンゴサクを見に来ました。カタクリも最高です。夢の中にいるようです。旅は道づれ！最高の旅になりました。
8 5月3日 市内 雪もとけ、きれいな花が咲いています。
9 5月4日 札幌 男山自然公園のカタクリの豪華さにビックリ。こちらの方は手つかずの自然の素朴さを味わえてのんびり歩けていい気持ちでした。
10 5月5日 女 音楽ききながらきました。
11 5月8日 つかれないよー。君たちものぼってみなー（竜の絵）
12 5月8日 石狩市 １１時２５分下山しました。太陽が無かったので花は下向きでしたがとてもきれいでした。
13 5月8日 A地点（突哨山口）からB地点（カタクリ広場口）まで来たがA地点へ戻る道がはっきりせず、山道を引き返す。
14 5月9日 A地点からB地点まで引き返すのではなく、車の通らない道で下の右へ回り、B地点まで戻る道がほしいです。
15 5月9日 突哨山と身近な自然を考える会野の花グループ
16 5月9日 子ども１名大人３名 カタクリを見に登山
17 5月9日 カタクリを見に登山する

18 5月9日 比布自然守り隊一員
午後久しぶりの日差し、道もかわき気分一新で散策しました。山好き、木も好き、花も好き、自然の良さを守り続ける事こそ、自分たち
の責任である事を強く感じました。必ず守ることの決意新たにしました。

19 5月10日
風は少し冷たいですが、かたくりの花を見に来ました。はかなげなかたくりの花です。えぞえんごさくもとってもきれいでした。ありがとう
ございました。下山します。（誰もいないので恐くなってかえります。

20 5月13日 東旭川 お天気晴れかたくりの花よく咲いていました。毎年くる。今年は少しおくれて居る様でした。
21 5月16日 深川 他１名 晴れわたり気持ちの良い日。

22 5月24日
新緑も益々濃くなって参りましたが今年も自然の中でゆっくりと？してたっぷりのマイナスイオンをあびと思って来ましたが、あいにく曇
り空で若干残念でも益々のみどりを感じて明日に向かって前向きに走る。

23 6月7日
久しぶりで緑なす突哨山を散策。セミの声を聞きながら前進し、ときたま小鳥の声が間隙をぬってきこえてきます。なんてすがすがしい
ことでしょう。心の癒しを受けて明日また仕事に精進できます。自然にありがとう。またくる日まで。

24 6月8日 男 70代 すばらしい晴天のもと緑の突哨山を久しぶりに（１ヶ月ぶり）歩きます。
25 6月8日 75 カタクリ以来の突哨山。せみしぐれの中一人さまよう。
26 6月25日 道の周りの草がじゃまになります。ヘビでもでてきたらよけるのが大変。
27 6月26日 突哨山と身近な自然を考える会野の花グループ

28 6月28日
予想温度３２℃の上川、突哨山は木漏れ日の中なんとすがすがしい気持ちで朝8:00より二時間かけ汗かきながら気持ちいい日でし
た。自然よありがとう。都会でのこの心忘れず頑張る。またの日までありがとう。

29 7月24日 野の花観察 野の花観察にきました。

30 7月28日 男 他２名
今日子どもと二人で来ました。高校を卒業してから旭川にはあまり帰って来なかったけど、子どもには大自然にふれて欲しくて足を運び
ました。

31 9月22日 末広 初めてのコース。自然があり大いに気分転換になった。
32 10月3日 野山の観察 ２名 野山の観察に夫婦二人で
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33 10月30日 市内 女 50代
シカが居たのでクマもいるかもと思い戻ってきました。クマがシカを追ってきたのかしら？生き物のふんがあちらこちらにあり食べられる
のもねー

34 11月3日 女 突哨山にきたけど出羽先生いませんでした。残念です。また来ます。
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13 5月8日 A地点（突哨山口）からB地点（カタクリ広場口）まで来たがA地点へ戻る道がはっきりせず、山道を引き返す。

14 5月9日 A地点からB地点まで引き返すのではなく、車の通らない道で下の右へ回り、B地点まで戻る道がほしいです。

26 6月25日 道の周りの草がじゃまになります。ヘビでもでてきたらよけるのが大変。

33 10月30日 市内 女 50代
シカが居たのでクマもいるかもと思い戻ってきました。クマがシカを追ってきたのかしら？生き物のふんがあちらこちらにあり食べられる
のもねー

現在は、景観に配慮し、人に軽くさわる程度の刈幅で行っています。刈幅については今後も運営協議会で検討していただきます。

道央自動車道が開設されて以来、突哨山でヒグマの痕跡、目撃例はありません。しかし、いない証拠もありません。木に引っかいた爪あとや糞、足跡などの痕跡がないか巡回の際に確認しています。またヒグ
マらしい糞があるとの報告をうけ、調査を実施しました。結果はヒグマではなく、アライグマの可能性が強いとのこと。

現在、突哨山口とカタクリ広場口を周回するルートはありません。一度来た遊歩道を戻るか、道路にでて駐車場までいくしかありません。また、車の通らない道（おそらく突哨山の西側のふもと）は民有地の関係
もあり、正規の遊歩道として開設するのは難しいと思われますが運営協議会で検討します。また突哨山口とカタクリ広場口を周回するコースがない理由のひとつに、沢が多数あり、遊歩道が物理的に開設でき
ないこともあります。次善の策で、今年新たに「谷渡りルート（仮称）」が開設されます。突哨山口から登り突哨山口に戻る1.9kmの遊歩道です。
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2010年2010年2010年2010年

1 3月1日 男 70 散策 今年はじめての突哨山。天気も良く硬雪でカンジキも使わず楽しかったです。
2 3月28日 市内 男 67 散策 はじめて来ました。スノーシューで、カメラを下げて。ミニガイドと標示がわかりやすいです。
3 4月11日 日当たりのいい場所ではフクジュソウ開花。カタクリも目を吹きだしてきています。フッキソウも芽を。
4 4月12日 天気が良いので、福寿草は１０：３０～１１：００頃開いています。１１：００頃は雪がぬかります。足元注意ですよ。
5 4月24日 旭川歩こう会 カタクリ，未だ咲かず
6 5月1日 札幌 男 おやじです。
7 5月1日 男 19 ドライブの途中によりました。

8 5月2日 市内 男
今年もカタクリ、エンゴサク、フクジュソウ、ナニワズ、が見れて良かった。久しぶりの良い天気に恵まれて、気持ちの良い一
日をすごせました。ありがとう。突哨山！本当にゴルフ場になんかならなくてよかった。また来ます。

9 5月3日 苫小牧 男 50 苫小牧より見に来ました。
10 5月3日 市内 4 家族４人 カタクリがきれいでした。
11 5月3日 市内 6 家族４人 カタクリがきれいでした。
12 5月3日 市内 30 家族４人 雪も少しのこっていました。
13 5月4日 市内 男 カタクリ色に染まった！！
14 5月4日 市内 男 中年夫婦
15 5月4日 男 カタクリ素晴らしかった。高年者夫婦
16 5月6日 所沢 10年ぶりにきました。保全されて本当に良かったと思います。この風景、自然がいつまでも残りますように。
17 5月6日 ２名 なんとなくひまだから

18 5月6日 東京都 女
とても期待して来ましたが、満開という程ではないように思いました。でも、これこそが自然に残された姿と思い、北海道の
山の草花の種類が豊富であることに感動しました。

19 5月8日 新潟市 ２名 こんなに美しい花なのに人が少ないのだろうか？（自然が残っているからいいのか）
20 5月9日 市内 大分道路が整備されうれしく思います。今少しマナーの看板を立てたら良いと思います。市民の宝物です。

21 5月9日 男 古杉憲一
自然のままの姿を残すため歩道整備は一切不要！これ以上の整備は整備の名を借りた自然破壊である！そもそも案内板
なども本来一切不要である。

22 5月9日 永山 大人２名、子ども２名
無事に帰ってこられました。来年はもう少し早くに来ます。（花が枯れかかっていたので）点数は９９点花枯れかかっていた
ので。

23 5月9日 天気が良かったので気分転換しようと思い来ました。ここに来る前に旭山にも行ってきました。
24 5月15日 女３名、男１名 入山！がんばるぞー！俺今年初めて山よろしく

25 5月16日 他１名
扇沢ルートを歩きました。ウグイスが鳴き汗ばむほどの暖かさ。春！これからAルートを歩いてみます。八重のエンレイ草に
出会い感激。カタクリ、エゾエンゴサクが降ったように待ってましたとばかりにエンレイ草、アマドコロ、イチゲなど緑も美しい
中に白い花が競っています。今年も何度か足を運びたいな-。

26 5月17日 旭川市北邦野草園 清水さんへ。突哨山ガイドマップ沢山拝受いたしました。お忙しい中ありがとうございました。
27 5月30日 メルヘン戦隊参上
28 6月6日 トトロ隊員参上
29 7月22日 レガシィで突哨山を占領しました。
30 8月6日 稚内 子どもと虫をさがそう。
31 8月14日 男 田んぼアート帰り。森林浴求めて。
32 9月8日 木もれびの道から南折り返しを回って下山。きもちよかった。ありがとう。
33 10月16日 １７名 おためしウォーク
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34 10月24日 他１名 犬小屋発見
35 10月30日 他３名 散歩に来ました。
36 10月30日 他１名 同じく散歩です。

37 10月31日 散策

オオウバユリの実が今年は少ないと感じました。来春またカタクリ踏まれてササに負けて群落が少なくなってゆくのでしょう
ね。踏まれた影響でオオウバユリの芽も少なくならなければ良いのでしょうが・・・。突哨山Pがあるのに入林口に車を止め
る人が相変わらずいて本当にがっかりさせられます。森はすばらしいのでまた来たいですね。入林する人はマナーを守って
ください。
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20 5月9日 市内 大分道路が整備されうれしく思います。今少しマナーの看板を立てたら良いと思います。市民の宝物です。

21 5月9日 男 古杉憲一
自然のままの姿を残すため歩道整備は一切不要！これ以上の整備は整備の名を借りた自然破壊である！そもそも案内板
なども本来一切不要である。

37 10月31日 散策

オオウバユリの実が今年は少ないと感じました。来春またカタクリ踏まれてササに負けて群落が少なくなってゆくのでしょう
ね。踏まれた影響でオオウバユリの芽も少なくならなければ良いのでしょうが・・・。突哨山Pがあるのに入林口に車を止め
る人が相変わらずいて本当にがっかりさせられます。森はすばらしいのでまた来たいですね。入林する人はマナーを守って
ください。

遊歩道の草刈、危険木除去は状況に応じて行っています。入山の際のマナーを掲載した看板の作成、設置については今まで検討されていますが答えが出ていません。既存の「春の命があります」とか
かれた看板で遊歩道外へはずれないように注意を呼びかけていますが、破損が目立ってきており今後の取り扱いについても検討されています。また23年度に開催された「花案内人」では、直接、来訪
者へマナーについての呼びかけができました。マナーの啓発については、看板の設置以外に、こうした呼びかけによる啓発も考えていきます。

遊歩道開設の目的は、突哨山の多様な自然環境を見るためにあります。開設前には突哨山のゾーニング行い、春植物調査や希少種調査など行い、慎重にコースを設定しています。道付けに関しても、
草刈程度にとどめ、重機の使用はしません。道しるべに関しても、脱落した枝の利用や天然素材の麻紐などを使用し、景観に配慮するなど運営協議会で検討後、開設しています。また、遊歩道の整備を
怠ると下層植生の生長が旺盛で、歩くことが困難になるので、必要最低限の草刈を行っています。また、遊歩道の安心を確保するために倒木の恐れがある危険木などは事前の処理が欠かせません。
案内板の設置は今年をテスト期間とし、必要性、デザイン、設置場所の適正など意見を集約していきます。

遊歩道の際だけでなく、写真を撮るために林内を歩く方もしばしば見られ、そのたびにカタクリが踏まれているのは事実です。遊歩道からはずれないようマナーの認知や工夫が必要と感じています。ま
た、今後のササの取り扱いを考える上で、プロットを設置しササとカタクリの勢力調査を行うことになりました。突哨山口に車で進入する件は、指定管理外の問題と、民有地との関係もありますので、運営
協議会で調査します。




